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Cercle Condorcet de Paris – Conseil d’administration du 16 février 2023 

Participants : 

En présence : Jean-Michel Fuster, Françoise Le Berre, Laure Prestat, Hedda Weissmann, Bernard 

Wolfer, Yves Zarka  

En Visio : Michel Cabirol, Jean-Paul Dessertine (début de réunion), Jean-Claude Henrard, Denis 

Laffond, Claude Studievic 

Etaient excusés : Benoît Boussinesq, Pierrette Dupoyet, Jean-Michel Eychenne, Etienne Loubradou, 

Jean-Loup Motchane 

Introduction 

Etienne Loubradou (trésorier) et Benoît Boussinecq (secrétaire) n’ont pu être présents aujourd’hui mais 

nous ont dit souhaiter quitter leur rôles respectifs de trésorier et secrétaire en raison de leur charge de 

travail professionnel, tout en continuant à être membres actifs. 

Françoise Le Berre souhaite ne  plus être vice-présidente tout en restant au bureau sans avoir de titre ou 

de responsabilité définie. 

Bernard Wolfer souhaite également passer la main et préparer une transition vers une nouvelle 

présidence tout en restant Président dans l’intervalle. 

Il propose à Hedda Weissmann de devenir vice-présidente, en charge du site Internet et de la 

communication. 

Les membres du CA souhaitent remercier Bernard Wolfer pour son engagement, dévouement et énergie 

au service du Cercle et comprennent son souhait. 

Ils remercient également Etienne Loubradou et Benoît Boussinesq, dont le travail pendant plusieurs 

années est salué et qui se sont investis fortement dans leurs missions au Cercle alors qu’il est difficile 

de concilier vie professionnelle et activité dans le Cercle. 

Michel Cabirol propose de former un petit groupe qui réfléchirait à la prochaine présidence et  à préparer 

le relais.. Une des questions sera la recherche d’un président ou d’une présidente à l’intérieur du cercle 

ou à l’extérieur (le nom de Dominique Rousseau est évoqué, par exemple). Cette dernière option étant 

néanmoins difficile à envisager sans avoir attiré de nouveaux membres auparavant. Le groupe de 

réflexion rendra compte de ses propositions au CA. La proposition est retenue par le CA. Il reste à 

confirmer rapidement les personnes participant à ce groupe. 

Laure  Prestat est d’accord pour être trésorière (un peu par défaut, puisqu’il n’y a pas de candidat) et 

précise avoir besoin de l’aide d’Etienne Loubradou pour la transition. Par exemple, il faut mettre à jour 

les fonctions officiellement pour permettre de récupérer les paiements effectués sur Helloasso. 
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1. Election d’un nouveau bureau 

Membres  

Françoise le Berre  

Etienne Loubradou 

Laure Prestat  

Hedda Weissmann  

Bernard Wolfer 

 

• Bernard Wolfer : Président  

• Hedda Weissmann :Vice-présidente chargée du site internet et de la communication 

• Laure PRESTAT : Trésorière  en remplacement d’Etienne Loubradou 

 

Bernard Wolfer va préparer une lettre qui définit le nouveau bureau et les membres du CA ainsi que les 

nouveaux rôles. Il faut voir quelle officialisation est nécessaire (préfecture ?) pour permettre la 

validation du Cercle par Helloasso. 

L’objectif d’ici la prochaine AG est d’avoir de nouvelles personnes au CA et de trouver une nouvelle 

présidence et vice-présidence. 

 

2. Cellule communication/comité de lecture 

Objectifs : faire vivre le site donc les activités du Cercle via le site, la Lettre, les travaux du cercle, 

développer des collaborations avec d’autres associations. 

Actuellement la mise à jour du site, les envois de mails via le site, etc. sont effectués par Hedda 

Weissmann avec l’appui de Florence Levasseur qui a commencé à se former. Au-delà de l’aspect 

concret de mise à jour et maintenance il est nécessaire de continuer le travail sur la communication du 

Cercle. 

Le travail pourra se faire par mail et avec des réunions en visioconférence et quelques réunions 

présentielles (une par trimestre, par exemple). 

Composition proposée : Jean-Michel Eychenne, Denis Laffond, Françoise Le Berre, Laure Prestat, 

Hedda Weissmann 

On pourrait intégrer dans la Lettre également des productions des membres du Cercle ou des résumés 

de livres ou de conférences extérieures. 

3. Plénières et travaux du Cercle notamment sur 

Il faudrait relancer des travaux de groupe comme le faisait le Cercle avant. 
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Thèmes de travail : transition écologique, question de la démocratie, en France, en Europe, dans le 

monde. 

Michel Cabirol propose de rédiger un papier de problématique sur les sujets de transition écologique et 

de démocratie (quelques pages). 

La proposition est retenue et la discussion s’engage sur l’importance du sujet de la démocratie, la 

complexité des sujets à traiter qui se situent à plusieurs niveaux (régional, national, international…). 

Il semble nécessaire de choisir un thème précis sur lequel travailler et le niveau d’analyse pertinent et 

de  travailler également avec des personnes extérieures au Cercle. 

L’objectif sera ensuite de rendre compte de ce travail en plénière, par une publication et une synthèse 

dans la Lettre. 

L’idée est de renouer avec les travaux antérieurs du cercle, alors que les membres ont tendance à devenir 

depuis quelques années des « consommateurs » de plénières plutôt que des contributeurs. 

Les plénières déjà prévues, mais à travailler ensemble. 

1. 16 Mars : Bernard Guetta sur la guerre en Europe : Russie Ukraine, que faire ? CR Laure Prestat 

2. 5 avril (à confirmer) : Francis Beaucire géographe : le débat public sur les éoliennes (JM 

Eychenne l’a contacté, et fera peut-être le CR) 

3. 13 avril : Yannick Trigance : l’éducation est-elle toujours nationale et publique? Les mauvais 

penchants de l’enseignement en France. La présidente de la Ligue de l’enseignement sera 

présente. CR Yves Zarka 

4. Mai : Pierre Vimont : l’Europe en question, entre Ouest et Est, des identités différentes.  

 

Stéphane Rozès a contacté Bernard Wolfer pour lui proposer une autre plénière éventuelle en 

confrontation avec Olivier Roy (politiste). 

Bernard Wolfer propose d’orienter la plénière sur l’éducation sur les questions qui se posent aujourd’hui 

dans l’enseignement devenu un « marché de l’éducation » . La question se pose de revenir à l’idée de 

favoriser un développement  public de l’enseignement et de l’éducation. D’où l’idée de faire un travail 

sur le sujet du service public de l’enseignement (en se rappelant les circonstances de la naissance du 

Cercle, né quand l’idée d’un service public unique agrégeant l’enseignement privé a été abandonnée). 

Bernard Wolfer va faire une note de problématique sur le sujet et les membres pourront réagir. On peut 

formuler des questions et éventuellement travailler sur le sujet après avec la Ligue si elle est d’accord. 

Yves Zarka évoque Iannis Roder1 professeur d’histoire-géographie à Saint Denis et responsable des 

formations au mémorial de la Shoah  qu’il peut contacter. 

Parmi d’autres sujets possibles est proposé celui de la philosophie de la nature. La philosophe Florence 

Burgat ex collègue de Bernard accepterait peut-être une plénière. Sur l’animalité. 

D’autres sujets sont évoqués : Economie, retour de l’Etat  et donc du politique, à la suite de la pandémie 

et de la guerre en Ukraine. Les membres sont invités à préciser les thèmes. 

 
1 auteur récent de LA JEUNESSE FRANCAISE, L'ECOLE ET LA REPUBLIQUE, Éditions de l’observatoire, 2022 


